

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 39

Precios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 3'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 894

Palma de Mallorca 18 Abril de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roa**.—No se devuelven originales no publicados y no publicados.

El conflicto de los tranviarios solucionado

Con verdadera satisfacción damos a nuestros lectores la grata noticia de haberse restablecido la buena armonía de relaciones entre la Compañía de tranvías eléctricos y sus empleados, desapareciendo por completo las diferencias que existían y planteando en cambio, una nueva orientación de concordia, llamada a producir en su natural desarrollo, mayores beneficios, que serán recogidos en su día por ambas partes, si logra tomar forma estable y duradera la paz que ahora existe.

Hemos de hacer constar en primer lugar, la gran victoria alcanzada por nuestros compañeros los empleados tranviarios, que han sabido en esta ocasión, colocar su dignidad colectiva, limpia y transparente, a la mayor altura, sin necesidad de hacer uso de la huelga; evitando de esta forma los perjuicios que para el público de ella pudieran derivarse y presentando al hacerlo así, un verdadero ejemplo de consciencia, de fraternidad, de capacidad asombrosa y sobre todo, de clara visualidad en estos difíciles problemas de patronos y obreros.

A fuer de imparciales, consignamos también que la Compañía, ha llegado a colocarse en una razonable posición, sin que por esto se haya resentido en lo más mínimo su autoridad, si no que por el contrario, hoy la tiene robustecida con las simpatías que puede haber engendrado entre sus obreros y empleados, el hecho de respetar su querida y apenas naciente Sociedad y reponer en su puesto a los dos compañeros suspendidos de empleo y sueldo; al hacerlo así, ha sido legalizado el derecho y sentado un principio de justicia.

La Compañía, no impedirá de aquí en adelante que sus empleados formen parte de la Sociedad «La Unión Tranviaria»; sin oponerse a su legal funcionamiento; esto, constituye un verdadero triunfo para los empleados y obreros tranviarios, dada la tenaz oposición que hasta hoy hizo la Compañía a fin de evitar que pudiera tomar forma de vida su unión y mucho menos que estableciera su domicilio social en la Casa del Pueblo con los demás trabajadores organizados. Lamentable error que pudiera haber ocasionado serios disgustos.

Felicitemos sinceramente a nuestros compañeros por su merecida victoria y nos congratulamos de que la Compañía a su vez, desheche ciertos prejuicios y se disponga a aceptar el espíritu de saludable innovación regenera-

dora que poseen sus empleados. También hacemos resaltar en esta ocasión, el esfuerzo realizado por aquellos elementos que intervinieron para allanar dificultades, destruir asperezas y establecer favorable corriente que impulsara la tan deseada concordia, entre la Compañía y los tranviarios, sin que unos u otros, hayan tenido que resentirse en lo más mínimo por cualquier accidente que pudiera haber lastimado su amor propio.

Ahora bien; hemos de advertir a nuestros compañeros los tranviarios, que tengan muy en cuenta, es hoy cuando empieza a desarrollarse su verdadera labor colectiva; labor que ha comenzado aportando a la organización un éxito grandioso y plausible; más eso no obstante, hay que seguir trabajando continuamente, a fin de engrandecer vuestra colectividad, para que con el tiempo podáis conseguir mayores y más numerosos beneficios, porque el triunfo actual, constituye tan sólo el haber conseguido que vuestra Sociedad tome forma de vida y adquiera como tal, el respeto y consideraciones a que tiene perfecto derecho; pero además, en el extenso e ilimitado camino que ha de recorrer para llegar al final de vuestras justas aspiraciones, encontrará obstáculos en gran cantidad de variada importancia, más o menos difíciles de salvar y en número indeterminado; obstáculo que es imprescindible destruir. Para conseguir el derrumbamiento de cuanto se oponga al progreso de vuestra organización, habéis de estrechar, en primer término, esa hermosa fraternidad llena de potente fuerza que hoy os consolida; habéis de trabajar con fé, constancia y valentía y saber manteneros siempre en esa actitud de corrección exquisita que hoy tanto os honra. Y como vosotros habéis dado prueba fehaciente de poseer todas estas cualidades, os recomendamos pongais verdadero interés en desarrollarlas con suma perfección, logrando así más rápidamente el progresivo engrandecimiento de la Sociedad y el mejoramiento natural de vuestra condición de vida en todos los sentidos.

Recibid pues, el fraternal saludo y la más sincera enhorabuena de EL OBRERO BALEAR que os invita a seguir con verdadero anhelo esa labor societaria que con tan buenos auspicios habéis emprendido.

Acudamos al cuartel

Todo hombre que tenga la distinción de ver circular por sus venas, sangre revolucionaria, siente una satisfacción in-

comensurable al contemplar la organización sublime, a que va llegando la clase obrera, hasta hoy modorra, de la calmosa Mallorca.

El obrero mallorquín ha sabido estar a la altura de las circunstancias reparando faltas cometidas durante varios lustros de repugnante inconsciencia. Era preciso hacer el esfuerzo hecho, porque de no hacerlo, el proletario mallorquín hubiera quedado rezagado en la carrera emprendida por el proletario europeo. Era preciso andar dos pasos de uno, y ha sabido andar.

Para el que, como yo, tiene una alma rebelde para con la sociedad actual, es sumamente encantador el contemplar el movimiento social mallorquín, porque ve en él la capacitación para el fin ideal, cosa que casi había creído irrealizable para el, hasta hoy, dormido trabajador.

Ese maravilloso trabajo intenso y extenso realizado por los directores del trabajo, es preparatorio del esfuerzo que ha de realizar el pueblo para llegar a la reivindicación total de sus derechos y dignidades.

Solo el mero hecho de asociarse, para aunar sus fuerzas y obrar al unísono más de ocho mil explotados, es más que suficiente para sacar como consecuencia la derrota aniquiladora de los explotadores.

El triunfo aplastante conseguido sobre el prototipo de la soberbia patronal, es el clarín de anuncio que aviva a sus colegas para que depongan su actitud si no quieren verse humillados a los descalzos pies de los que, hasta hoy, han sido sus esclavos.

Embriaga de gozo el ver como la clase obrera confecciona un cilindro, un rodillo ruso-español, compacto e invencible, para arrollar al poderío burgués, sirviendo, intén, para reparar injusticias aisladas. Y aunque el aparato haya sido forjado en una herrería costeada por un capitalista espléndido, no por esto será más complaciente en su obra, exterminadora del capital.

Podemos afirmar de una manera rotunda que hemos ganado moralmente la batalla. La clase burguesa y las autoridades que hasta ahora la han defendido están completamente desmoralizadas y dispuestas a ceder, tan pronto como nosotros, actuemos.

Es necesario que vayamos estrechando más y más los lazos que nos unen. Es preciso que se repitan las reuniones de todos nosotros para adoptar acuerdos y fortalecer ideales, para que cuando llegue la oportunidad no sea la desunión la causante de nuestra derrota.

La burguesía mallorquina confía en la mansedumbre y resignación del obrero mallorquín, así es que no concede importancia al movimiento social.

Seríamos unos miserables, y de ello nos culparían las generaciones futuras, si dejáramos esta ocasión tan propicia para reparar tantas injusticias cometidas por el capital. Estos momentos son apropiados porque la codicia desmesurada del capital, ha llegado a su máximo, llevando con ella a la clase obrera al

mínimum de subsistencia, lo que ha hecho que ésta despertara de su adormecimiento.

Ahora que estamos despiertos, actuemos, antes que la modorra vuelva a dar con nosotros y nos convierta en medio bestias y medio hombres.

Tenemos el apoyo moral extranjero y puede que con él venga el apoyo material.

Es necesario que se mantenga latente el espíritu de asociación que vegeta en el corazón de los trabajadores, para que no decaiga el ánimo en el momento que más preciso es.

Alguien dirá que este espíritu de asociación, no es tal; dirá que lo que arde entre los descaídos no son deseos de asociar, sino deseos de revolución, espíritu de rebeldía. Yo, que no tengo escrupulos de monja, diré a quien esto diga, que tiene razón; entre los obreros ha nacido y crece lozanamente la *santa rebeldía* contra la *repugnante explotación*; hay deseos de saludable revolución, porque no se le permite evolucionar, y si el pueblo suele acompañar de ruido las justas peticiones que dirige a los de arriba, social y políticamente, es porque la historia le enseña que es el único medio de conseguir la petición. Y razonando lógicamente, deduce la conclusión, también lógica, que; cuando la razón de concebir es el ruido de las exigencias, tanto más se conseguirá cuanto el grito sea más estrepitoso.

El milagro ya está hecho. Lo que parecía irrealizable, ya se ha convertido en realidad.

La dificultad para Mallorca era construir una fortaleza para que, parapetándose en ella, pudieran lanzarse granadas que fueran a dar con las pirámides de oro para convertirlas en escombros; ya tenemos el fuerte; tenemos más de ocho mil hombres—asociados, que si bien son bisoños, son valientes y decididos, porque luchan para defender la verdadera bandera y la excelsa patria.

Acudamos pues, al cuartel de la calle de Ballester para que nos enseñen la instrucción revolucionaria (así, sin rodeos) a fin de que si lo quieren asaltar, no lo encuentren indefenso.

Irdaq

27-3-19.

El 1.º de Mayo

Próxima esta fecha, en que los proletarios de todo el mundo hacen patente en la vía pública con serias y compactas manifestaciones la gran fuerza que poseen, nosotros los trabajadores conscientes palmesanos hemos de presentarnos en la calle para enseñar a nuestros enemigos que disponemos de la unión irrompible, de la fraternidad más sincera y de enérgica vitalidad para seguir luchando hasta alcanzar el máximo de nuestras aspiraciones, no cesando en el combate hasta habe-

conseguido borrar las oligarquías de un régimen burgués depravado.

El presente año reviste enorme importancia la fiesta del trabajo a consecuencia de las emanaciones saludables que hasta nosotros llegan por las victorias alcanzadas en otros países, donde la clase trabajadora ha logrado implantar las bases de una nueva vida que será feliz y hará realizables en la práctica lo que hasta hoy había sido pura teoría; el estado social fundado en las doctrinas socialistas como forma de gobierno.

La clase burguesa tiembla ante la magestuosa marcha del victorioso proletariado que en su camino derrumba y anula todo lo inservible, para levantar sobre sus escombros hermosos edificios de cultura, creando escuelas, bibliotecas y templos de arte donde puedan capacitarse los que hasta hoy vivían en la ignorancia para que nunca jamás vuelva a encontrarse el hombre en estado de imperfección intelectual que hoy se halla.

¡Trabajadores palmesanos! estrechemos más y más la unión fraternal que hoy nos enlaza; hagamos intensa propaganda cerca de nuestros compañeros que se hallan alejados de las organizaciones; dejemos a un lado distracciones y pasatiempos que ningún beneficio nos reportan; hagamos desaparecer de nuestros pechos rencores y odios personales; desarrollemos cuanto sea posible nuestra cultura, inculcándola al propio tiempo en la inteligencia de nuestros hermanos que se hallan dominados por la ignorancia, y de esta manera, cobijándonos después en la Casa del Pueblo, preparemos el grandioso y hermoso hecho de realizar un acto el próximo 1.º de Mayo que por su importancia, demuestre a la burguesía palmesana la enorme fuerza que poseemos, y vaya preparándose a recibir el golpe certero que acabará para siempre con todas las ignominias que sufre el proletariado mallorquin.

¡Trabajadores! ¡Viva la fiesta del trabajo!

¡Obreros! Acudid todos a la gran manifestación de la gran fiesta del 1.º de Mayo.

El bolcheviquismo avanza

Ignacio Ferratjans

Caricias y coscorriones

Dispuesto el Sr. Manitas a batir el «record» de la vacuidad y de la tontería (y de paso dar gusto a los que tienen plena autoridad en la materia) en esa cuestión de la Casa del Pueblo insiste en sus puntos de vista.

Nosotros que somos unos puntos también con vista, creemos que el Manitas se encuentra entre los que les duele que los obreros tengan Casa del Pueblo, y se da el gusto de no perdonar ocasión para soltar una tanda de disparates con no muy santas intenciones, por supuesto.

Pues, no señor, nosotros no dejamos escapar la Casa del Pueblo y como no conocemos para conseguirlo otro medio más práctico que aceptar los consabidos 20.000, los aceptamos y por ello tendremos al donante todo el agradecimiento a que es acreedor. Todo esto con o sin la aprobación de aquellos que les tendría cuenta que los obreros fueran dispersos y peregrinando, en vez de tener un cuartel donde agruparse y preparar el disciplinado ejército que ha de hacer un día que baste para erigir una Casa de Pueblo el factor trabajo, único que se necesitaría en un régimen donde no hubiera bribones que se quedaran con lo que no es suyo, sino del trabajador. La rodaja de plata no desempeña en el proceso de la producción ninguna función útil, es un estorbo, va que absorbe la mayor parte de aquello que debiera pertenecer única y exclusivamente a lo que crea valor al trabajo, base de toda riqueza. De aquí que un montón de capital, desde la base al vértice, proceda de la bribonería de los capitalistas y de la tontería de aquellos obreros que no han sabido ver claro que había quien se quedaba con el pan, la cultura y el hogar que les faltaba y les falta.

Pero como las cosas son como son y no como debiera ser, sabemos que para adquirir un solar y construir una casa se necesita capital en un régimen de propiedad privada, por lo que tenemos que optar entre quedarnos a la intemperie o proceder como los demás mortales.

A no ser que pretenda el Manitas que cometamos un robo y en nombre de la ley capitalista nos lleven a todos a la cárcel.

Y esto no, pues a nosotros nos parece mejor ir evolutiva o revolucionariamente a la destrucción del presente régimen de propiedad privada, y sentiríamos que para conseguirlo tuviéramos que apelar a la horripilante *degollina* que, según Manitas, estamos fraguando.

Así tenemos pensado hacerlo y no porque el Manitas crea otra cosa vamos a cambiar de parecer, pues creemos que sus consejos no van encaminados a nuestro bien ni a procurar nuestro engrandecimiento, a más de parecernos insulsas y ridículas teorías las suyas.

De muy buena gana y de otra fisonomía moral parecida a la del Sr. March aceptaríamos 20.000 duros más, los cuales convertiríamos en propiedad colectiva, en propiedad de todos, y cuyos beneficios a todos alcanzarán.

Y el día que suene en la Casa del Pueblo el cuerno de la abundancia habrá sonado en Palma la hora de las grandes justicias, de las grandes venganzas y la de acatamiento de la *patosidad* del Manitas.

* * *

Para nosotros es indiscutible el derecho que el Sr. Manitas tiene a decir cuantas *gansadas* tenga por conveniente. Ese derecho lo tiene ilimitado. Pero no le reconocemos el de meterse en corral ajeno a ejercer de *dómine*, de censor y de consejero, ni aun con permiso de su pastor.

Creanos el Sr. Manitas, tanto el señor Jaume como el Sr. Bisbal saben a que atenerse con respecto a ciertas guasas, píldoras doradas y halagos manitescos. Ni uno ni otro han de hacerle caso, porque le han visto venir, y será mucha la candidez del Sr. Manitas, si se propone con unas *piruetas* ridículas sembrar recelos y discordias entre los socialistas.

Conocemos al Sr. Jaume y si el empaque burgués de éste, su asiento de plumas, su torre, su cubierto, etc., etc., no le parecen bien al Sr. Manitas, a nosotros, que nos honramos llamand correligionario al «hijo de una familia de negociantes opulentos», nos parece de perlas, ya que todo ello no le impide declararse socialista y rozarse con la chusma encanallada con la cual con las turbas, no necesita congraciarse ni necesita de cartas ni de lloriqueros para escribirse de torbellinos, porque nosotros ha mucho otorgamos (o nos otorgó) al señor Jaume el título de compañero por su historia, por su bondad y por sus arraigadas convicciones que no le obligan a hacer voto de pobreza, como no debe ignorar el Manitas, que por lo visto, en su osadía, esgrime como armas la mala fé o la ignorancia.

Y sepa el Manitas, por si le interesa, que quien de veras aprecia a Bisbal somos sus amigos y no los de enfrente que cuando les conviene le adulan y cuando no, tejen malévolas insinuaciones. Sepa también, aunque no le interese que Bisbal ha aceptado siempre como muy honrosa la compañía del Sr. Jaume, y crea también que los socialistas de la dirección aceptamos gustosos el código de ese burgués que para ser de los nuestros no necesita, si no le dá la gana, emprender una vida de trabajo ni renunciar a lo que le ha dado el azar, pues nuestro partido no se acomoda a los anteojos del Manitas, sino a sus ideales, acuerdos y estatutos que constituyen su credo, y a éstos ajustamos los socialistas nuestros actos y así continuaremos haciéndolo, ya que no reconocemos en los que acatan *pastorales* número suficiente para meterse a *facedores* de entuertos programas y organizaciones socialistas.

Aconseje Manitas a los suyos, a los ministros de Cristo, esos votos de pobreza, que aquí sí que encajan perfectamente los hechos y no los dichos.

Y no le preocupe, en lo sucesivo el que los ricos sin previa renuncia de riquezas vengán a nuestro campo. La revolución rusa, el bolchevismo ruso ha tenido por héroes a muchos que para darse la gran vida no necesitaban de la transformación del régimen de los zares.

Como se ve, de un gran propietario, con empaque burgués y todo, puede hacerse un tremendo Lenine.

Del enemigo el consejo, caro Manitas, y procure, si ha de seguir el nuestro, en estas cuestiones no decir tantas *gansadas*.

No está bien en esta hora patético-histórica.

Un manco pueblerino

La Unión y la Confederación

Habíamos escrito ya en estas columnas un artículo hablando de estos dos organismos obreros de España, cuando he aquí que leemos en la Revista del mismo nombre un artículo en el que se habla de este asunto, el artículo es de nuestro compañero Araquistain y en él deja colegir que para que pudieran llegar a un acuerdo la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo fuera necesario que la primera de dichas colectividades abandonara la acción política y que la Confederación evolucionara algo en su violenta táctica a fin de que disminuyendo considerablemente las distancias se llegara en un corto espacio de tiempo a la ansiada fusión de las dos fuerzas en bien de la clase obrera en general.

Claro está que si ello se llevara a cabo como indica el compañero Araquistain sería bajo la base de una fuerte reorganización del Partido Socialista que le permitiera obrar independientemente de las organizaciones obreras pero laborando para ellas y llevando a cabo al mismo tiempo una fuerte campaña de saneamiento moral del ambiente político de España que buena falta nos hace.

Todo ello nos parece bien, pero téngase bien entendido que al hablar de separar a la Unión General de Trabajadores de la acción política y del Partido Socialista no nos referimos más que a la lucha circunstancial que hay que sostener para ir conquistando una detrás de otra las mejoras para la clase obrera, pero en cuanto a la finalidad que se persigue de cambio del régimen de la propiedad, en ninguna manera pues, sabido es, que no puede llegarse a la tan suspirada dictadura del proletariado sino apoderándose de las riendas del Estado y ello equivale a la más lata expresión de la frase acción política.

Piensen sobre ello los directores obreros lo mismo de uno que de otro organismo y pesen convenientemente la responsabilidad que les incumbe al dejar sin efecto o solamente aplazar la resolución de este problema que de tal trascendencia es para la clase trabajadora de España pues hay que considerar que con dicha unión y casos como los de la huelga de Agosto de 1917 y la que se está ventilando ahora en Barcelona, no serían posibles.

Piensen en ello también las masas, pero claramente sin dejarse ofuscar por una u otra tendencia y ellos serán los que en último término ventilarán esta cuestión.

Alberto F. Pérez

Barcelona 12 de Abril de 1919.

CRÓNICA DE BARCELONA

La última huelga general

La gran urbe catalana ya está otra vez en su casi completa normalización. La burguesía que diariamente enseña en paseos y centros burocráticos sus carnes crefinas cubiertas y adornadas por ricas joyas y sedas, otra vez después de la tormenta, vuelve a exhibir por grandes y suntuosos paseos, sus riquezas y sus arturas! Allí en el paseo los automóviles con su marcha magestuosa, pasean sus amos con gran comodidad; los restaurantes y cafés, repletos de gente de dinero que pasa sus horas

ociosas mientras otros no tienen pan; allí en los Music Halls la gente bien comparte entre gases espumosos de alcohol las caricias de las hijas del lupanar. ¡Otra vez nos hallamos en la «Ciudad alegre» pero no confiada!

En los barrios extremos entre grandes fábricas ennegrecidas por el humo y el tiempo, hay los obreros de manos endurecidas, de vestido sencillo y llenos de harapos, que han regresado a sus puestos de trabajo, sino victoriosos, orgullosos de poder manifestar con frente erguida que su trabajo es la fuente es la base de todo el movimiento de riqueza que sostiene el mundo; y que el día que se cruza de brazos, ya pueden sacar al sol los artefactos mortíferos; sin su actuación no hay vida posible.

Aunque mi opinión discrepa en absoluto de la manera en que procedió la dirección del proletariado catalán teniendo en cuenta que la orden de huelga general indefinida a mi entender no era oportuna, motivado a la victoria sin precedentes alcanzada anteriormente, justo es manifestar, que el proletariado catalán ha demostrado tener el espíritu de solidaridad y una disciplina tan férrea, que bien estudiada el último movimiento, servirá para alcanzar en no lejano día victorias de gran trascendencia.

El día 24 a las doce de la mañana en ninguna preparación necesaria en las circunstancias sin un aviso siquiera y cuando nadie lo esperaba, la ciudad se quedó completamente paralizada. Para demostrar la importancia del movimiento, hasta manifestar que los dos primeros días los muertos se los tenían que llevar las mismas familias en carretones de mano o bien a cuestas; todos los servicios públicos se paralizaron, hasta los hoteles quedaron sin cocineros y camareros y los bancos sin empleados. No era solamente el obrero de tez bronceada y de gran musculatura que viste de blusa, sino el que viste de paño y cuello planchado, también supo rebelarse demostrando que todos los que producen son hermanos y que ya se van acabando aquellas diferencias que existían entre manuales e intelectuales.

¿Qué sucedió?, pues lo que tenía que suceder; las fuerzas salieron a la calle; las autoridades tomaron las medidas puramente necesarias para el abastecimiento de la ciudad, sin intentar siquiera hacer correr ningún tranvía como otras veces sucedía hasta la segunda semana cuando casi todo ya estaba normalizado; se requisaron miles de automóviles y camiones y cuando estuvieron seguros de que no faltaría pan ni luz (aunque escasa) y que los buenos catalanes que hace unos meses al grito de *viva* contestaban con otro *vísca* muy significativo, estaban dispuestos a defender el saco de lenjetas, la santa propiedad que han robado a la comunidad humana; retaron al obrero con palabras traducidas o parodiadas a mi manera, que decían: «Pueblo de Barcelona la clase capitalista que tantos favores hace para el sostenimiento del verdadero orden social, (orden burgués se entiende) ya tiene asegurada la barriga; él tiene dinero y comerá, tu obrero maldito quieres perturbar con tu holgazanería la tranquilidad de

toda una clase bien nacida, pues vas a morirte de hambre. Veremos cual podrá más.»

Y así sucedió: la clase obrera ha ido otra vez al trabajo sin dejarse arrebatar nada ni ninguna mejora de las alcanzadas; han caído víctimas como en toda lucha aunque pacífica. La actuación obrera necesitará tomar aliento para poner a raya a los burgueses que ante las medidas tomadas por las autoridades han querido destruir los sindicatos, pero no lo lograrán; las cárceles existentes y las improvisadas están llenas de obreros, entre la clase intelectual han seleccionado mucho personal, entre los otros obreros lo mismo; pero estos últimos persisten en huelga antes que dejarse humillar. El lunes 7 todo el mundo se fué a trabajar pero muchos talleres y fábricas estaban cerradas por acuerdo de la patronal y en vista de ello los obreros anunciamos que el sábado iríamos a cobrar la semana íntegra y así ha sucedido.

La impresión sacada de este último movimiento es que no están muy lejos, días de gran trascendencia para el proletariado español. El espíritu de clase domina, las masas estamos dispuestas al sacrificio que es lo que falta para triunfar? lo que posee el ejército rojo que lucha en campos de oriente por la verdad social.

B. Galmés Simonet

Barcelona 13 de Abril 1919.

A los tipógrafos

Estimados camaradas: Habéis visto que por medio de la Sociedad Unión Tipográfica Balear, hemos conseguido, durante un año, el aumento del 25 % sobre nuestros salarios.

Ahora que hemos obtenido esta pequeña mejora, no nos hemos dormido sobre el éxito esperando el año venidero para presentar otras peticiones a los patronos y alcanzar otra vez el 10 o el 15 por ciento; no compañeros, hemos de laborar para otra cuestión: La reglamentación del oficio.

Las peticiones que se tienen que presentar tienen que ser: abolición del día de trabajo, jornada máxima, jornal mínimo (que sea suficiente para cubrir las siguientes necesidades: manutención del operario, mujer e hijos, gastos de instrucción, educación de éstos y demás atenciones indispensables para el obrero) y remanente de beneficio para el aprendizaje.

Ya sé que algunos tildarán de descabellada y de utópica esta idea, pero yo digo que es fácil si seguimos el lema *querer es poder*, y, si nosotros queremos, este es un ideal que podemos llevar a la práctica dentro un año.

Veamos: En el Congreso gráfico celebrado en Bilbao, durante los días 22 al 28 de Junio de 1916, al aprobar los Estatutos por que se rige la Federación Gráfica Española se pronunció la palabra PODER, y si nosotros pronunciamos el QUERER, engrosando las filas de dicha Federación, tenemos la forma para conseguir lo anteriormente expuesto.

No voy a explicar las glorias de la Federación Gráfica Española, pero si debo hacer constar que nosotros al presentar las bases a nuestros patronos, en el sentido antes expuesto, tendremos a 5.000 compañeros que nos apoyarán

para el completo logro de nuestras peticiones.

No quiero cansar más la atención que habeis prestado a la lectura de lo que antecede, ni abusar de la hospitalidad de este semanario, pero debo repetir que sólo hay un camino para el logro de nuestras reivindicaciones y es la ASOCIACIÓN.

Aeme

Dar buen consejo al que lo ha de menester

Esto es indudablemente una obra de caridad.

Pretendo convencer, pero no, detestar a nadie ni mucho menos la buena fama de los obreros aunque estos sean denominados católicos que por ellos vá.

En la noche del 19 día de San José celebró en el Círculo de obreros católicos de esta capital una velada en honor de dicho santo y patrón, en ella habló un clérigo orador desarrollando una cadena de disparates que no me propongo combatir puesto que para vencer basta exponer razones de perogrullo. Pero, obreros ganad el pan con el sudor de vuestra honrada frente, si vuestras creencias religiosas católicas id al templo a atribuir el culto a Dios y permitid que sus mal llamados ministros os administren religiosamente pero no económicamente.

¿Qué reformas económicas os pueden dar estos señores si ellos son los que más desean vivir parasíticamente? ¿Qué concesión de vuestros derechos os darán puesto que ellos son los que ambicionan el lujo y la riqueza cuyo producto obtienen de cuenta ajena?

Es cierto creo que ninguna institución de estas que de vosotros nada piensan hacer sino al contrario, exclavizaros bajo su yugo tiránico como ya habeis hecho siempre.

Así obreros, todos afiliad en el amenísimo campo socialista puesto que su principal misión es arrebatar de la clase explotadora los privilegios que nos esclavizan y repartirlos colectivamente a sus legítimos dueños y de ello depende todo lo útil de que tenemos necesidad nosotros, la clase explotada.

Si todos los proletarios no obramos de común acuerdo será muy difícil el triunfo, porque la unión hace la fuerza. ¡Obreros de esta índole! me avergüenza deciroslo, pero, es preciso; hay muchos establecimientos que corren el pelo; id pues a quitaros el que llevais en el cogote. ¡No os deleiteis de vivir en este régimen carcomido! ¡No permitais que estos señores con capa de amigo se apoderen de vosotros! ¡No veis que os están amalgamando razas y haciendo creer embustes cuya confusión se parece al caos?

Termino diciendo que al menos aquellos de común, no aquellos dementes fanáticos, vendrán cuanto antes a las filas socialistas, pues si así lo hicieran todos universalmente veríamos amanecer en nuestro horizonte el crepúsculo de la paz y la luz de la justicia.

¡En toda causa la razón es una y en esta el socialismo la posee; proletarios acudid todos sin distinción de clase, edad ni sexo a abrazar la verdadera fé!

¡Viva el socialismo!

B. Horrach

Trabajadores, suscriblos a este periódico.

Avance socialista

Cada día va progresando nuestro hermoso ideal; prueba de ello que estas últimas semanas han ingresado en la Agrupación y Juventud Socialista 14 afiliados.

Felicitemos a estos compañeros que vienen animosos a nuestro campo, decididos a sacrificarse en bien de nuestra causa.

Durante el mes de Marzo y principios del que rige, ha registrado este semanario 97 altas, lo que demuestra lo amena y satisfactoria que es para la clase trabajadora la lectura del portavoz del Partido Socialista de Palma, por lo que recomendamos una vez más a todos los obreros su lectura.

Según pudieron enterarse nuestros lectores en el número pasado sobre la instalación de una Caseta en la FERIA de Ramos llevado a efecto por la «Juventud Socialista» al objeto de esparcir nuestra semilla, vendiendo libros, folletos, postales, periódicos y revistas, debemos poner de relieve que ha resultado un éxito colosal, agotándose por completo la crecida existencia en ella expuesta.

Todos los años en este mismo lugar, se instala una Caseta que se dedica a la venta de Biblias, libros y folletos protestantes lo cual parecía no ser agradable al elemento *neo* de esta Capital, emprendiéndola a pedradas contra dichos vendedores, y habiendo tenido la osadía en años anteriores de incendiársela.

Esperábamos nosotros este año ser víctimas de algún atropello por parte de esa *chusma* pero seguramente el olor a bolcheviquismo les ha hecho alejar del paseo de la Rambla.

Como cambia la cosa.....

De Söller

Según carta recibida por el presidente de la Juventud Socialista de Palma, en este pueblo se están haciendo activos trabajos para que sea un hecho la constitución de un Juventud Socialista.

Adelante jóvenes y no desmayeis en esa sublimada empresa que nos ha de llevar al triunfo de nuestras reivindicaciones.

Lloseta

La clase obrera de este pueblo convencida de que tiene el deber incluido de intervenir en la vida pública, único medio que la llevará a conseguir mejoras y el saneamiento de la administración, se dispone con verdadero entusiasmo a organizar una Agrupación Socialista que muy pronto quedará constituida.

Saludamos fraternalmente a estos nuevos compañeros y nos congratulamos de la buena disposición que hoy les anima para la lucha.

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencia

A los zapateros

Compañeros y hermanos de profesión: A vosotros es a quien dedico esá mal trazadas líneas provocadas por un real decreto aparecido en la prensa diaria de esta localidad, por virtud del cual a partir del 1.º de Octubre del año en curso, todos los obreros disfrutarán de la jornada de 8 horas; todos menos los zapateros de falda por no haber sabido o querido abolir (como lo han hecho los zapateros mecánicos) el pernicioso sistema de trabajar a destajo, reconocido como perjudicial para las industrias y especialmente para los intereses de los trabajadores.

Teniendo en cuenta que tal sistema de trabajar nos priva participar de las mejoras de carácter general, que para la clase obrera tenga a bien establecer el gobierno, como nos sucede con la jornada de 8 horas, y además los perjuicios que nos acarrea, aunque queden disimulados con la aparente ventaja de la comodidad de trabajar en nuestro domicilio os llamo la atención para que mediteis sobre este particular.

Seguro estoy que estos renglones a muchos de vosotros os parecerán desatinados y hasta atentatorios contra vuestros intereses; tan enseñoreados estais de trabajar en vuestra casita, pero si os dignais reflexionar con la atención propia del caso no me cabe duda de que os convencereis de todo lo contrario.

Considerad que el trabajar en nuestras casas implica la necesidad de un local adecuado, del cual carecen la mayoría de las viviendas en que nos vemos obligados a vivir los trabajadores; consecuencia de lo cual si no queremos convertir nuestra morada en un estercolero no nos queda más remedio que alquilar un cuartito en donde efectuar el trabajo, gravando así nuestro limitado salario; tened en cuenta que el tiempo que invertimos yendo y viniendo por el trabajo, los accidentes y contrariedades que experimentamos al realizarlo corre de nuestra cuenta y por consiguiente redundan todo en perjuicio exclusivamente nuestro.

Sobre todo no olvideis lo que nos cuesta el alumbrado, que sumado con el coste de las BESTRETAS resulta que construimos un par por semana gratuitamente, teniéndolo que hacer de exceso si no queremos ver mermada nuestra saldada.

Nuestro jornal, libre de todo gasto no es superior al del oficial carpintero o albañil, y sin embargo nuestra jornada es de 12 a 13 horas (término medio), mientras que la de los albañiles ya es de 8.

Resumen: que los zapateros por un jornal quizás inferior al de los antedichos gremios trabajamos cuatro horas diarias más que aquellos o lo que es lo mismo 24 horas semanales o tres jornadas más por semana.

Tengo la plena convicción de que no he exagerado ni me he apartado de la verdad en cuanto os llevo dicho y de que el asunto en si encierra una importancia digna de que le dediquemos

toda la atención de que seamos capaces; hagámoslo pues, compañeros y cuando nos hayamos apercebido de las malas condiciones en que trabajamos, de los interminables e inhumanas jornadas que realizamos, cuyo derroche de energía es imposible reparar, máximo cuando dado el jornal que percibimos, nuestra alimentación es deficiente, cuando no insuficiente, entonces consideraremos el trabajo a destajo como un peligro para nuestra salud y un perjuicio para nuestros intereses y tendremos por toda aspiración de mejora inmediata la abolición de tan pernicioso sistema de trabajar y la implantación del trabajo a jornal con la jornada de 8 horas. Sea pues, compañeros.

Dentro de siete meses habrá terminado el compromiso que tenemos contraído con nuestros patronos, aprovechemos pues, este espacio de tiempo para confeccionar el plan de batalla y una vez llegada la oportunidad, bajo los pliegues de la bandera de nuestra amada sociedad «La Igualdad» que a tantas victorias nos ha llevado, lancémos a la lucha con confianza de vencer y vencerémos.

¡Viva la jornada de 8 horas!!

Zapatero

De los pueblos

Lloseta

Hemos recibido noticias de este pueblo referente a la sesión municipal celebrada el día 10 del corriente a la que asistió el Sr. Cura-Párroco no sabemos con que color político aunque si podemos asegurar que sería negro si no se había despojado de los hábitos profesionales para asistir a dicho acto. También ignoramos si el Rvdo. padre es o no concejal.

En esta sesión se encontraban presentes además del Alcalde que la presidia, los concejales Sres. Ferragut, Villalonga, Jaime, Pons, Coll, y D. Miguel Flol.

En la referida sesión se trató tan sólo de lo que se refiere al reparto municipal, nombrando una Comisión para efectuar los trabajos.

De nada más se ocuparon estos dignos administradores de los intereses del pueblo de Lloseta, como si no hubiera en esta localidad infinidad de cosas que tiene el Ayuntamiento la obligación de resolver y mejorar, como son: el mal estado de sus calles, verdaderas pocilgas, a consecuencia de hallarse invadidas por agua sucia imundicias que las convierten en focos de infección y de verdadero peligro para la salud pública. Además se tira de la oreja a Jorge en tres cafés-

tabernas con un descaro inaudito y con grave perjuicio de la moral y de los intereses de la clase trabajadora.

¿No se han dado cuenta las Autoridades de este hecho?

Llamamos su atención para que lo remedien en cuanto sea posible.

Un Indiscreto

Zapatería «La Argentina»
DE
Francisco Puigserver
Jaime II, 62

VIDA OBRERA

Palma

En la fábrica «La Roqueta»

Los obreros de esta fábrica presentaron una petición a sus patronos en la que solicitaban una mejora del 30 por 100 sobre los jornales que venían disfrutando.

Los patronos de la misma considerando la razón que asistía a sus operarios les han concedido el aumento de 0.50 ptas. diarios, sin discusión alguna y sin llevar a efecto represalias de ninguna clase.

Felicitemos a patronos y obreros por la buena disposición que les anima.

La huelga de las sederas

Continúan en la misma actitud las obreras que abandonaron el trabajo en fábrica de los H. stalets, por amenazarles su patrono con despedir a algunas de ellas injustamente. Estas compañeras están poseídas del mayor valor y entusiasmo.

Los hojaláteros

Se están llevando a efecto activísimos trabajos para que pronto sea un hecho la organización en sociedad de resistencia.

Los fogoneros

Entre los fogoneros fabriles reina entusiasmo para constituir una sociedad de dicho oficio; a este efecto hay varios compañeros nombrados. ¡Adelante compañeros!

En las fábricas de trapos

El personal que trabaja en estas fábricas presentará muy en breve una petición de aumento de salario y rebaja de 2 horas en la jornada.

Dado el gran entusiasmo que reina entre estos compañeros es de suponer se organizarán en sociedad de resistencia.

«Unión de pintores»

Esta sociedad ha declarado la huelga de todo el gremio, por haberse negado sus patronos a conceder la petición pre-

sentada por dicha Sociedad consistente en un 25 por 100 sobre los míseros jornales que venían percibiendo los trabajadores de dicho ramo.

Parece que aquellos señores tienen gran interés en desorganizar a estos compañeros negándose rotundamente a cuantas peticiones se les presenta.

No desmayeis pintores y antes que ceder a las ridículas pretensiones de estos señoritos emigrad o cambiad de oficio.

De los pueblos

Alaró

El secretario de la sociedad de obreros albañiles titulada «La Alaronense» nos comunica que en junta general extraordinaria celebrada el día 10 del que cursa se acordó dirigir a todos los patronos un oficio en el que se pide que a partir del 14 del corriente sea establecido el Real Decreto que trata de implantar la jornada de 8 horas y el aumento de 100 peseta en los jornales a los obreros que trabajan en el ramo de construcción.

Dado el gran entusiasmo que reina entre los asociados es de suponer obtendrán totalmente sus peticiones.—El secretario, Antonio Noguera.

SÚPLICA:

Por el Presidente de «La Igualdad» compañero Gabriel Juan, fué hallada el paseo de la Rambla durante los días de feria un zapattito de una criaturita en un estado casi nuevo.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar a recogerla en la secretaría de la mencionada Sociedad de 8 a 10 de la noche.

«EL MUNDO OBRERO»

El número extraordinario de 1.º de Mayo del periódico socialista de Alicante «El Mundo Obrero» aparecerá este año litografiado a cinco preciosos colores, representando el mundo del trabajo dando muerte al monstruo capitalista.

Las condiciones para los pedidos son las mismas del año pasado, esto es:

Número suelto, 20 céntimos
Paquete de 25 ejemplares, 4 pesetas

No se sirve ningún pedido sin haber enviado antes su importe que deberá hacerse por giro postal.

La correspondencia y libranzas diríjanse a nombre de Angel Martínez, Casa del Pueblo, Alicante.

Exceso de original

Aplazamos para el número próximo varios artículos recibidos, los que no publicamos en este número por falta de espacio.

Imp. Roca, Ferrer y C.º Socorro, 92